# Lettre d'info adhérents n°5 – 25/11/19 Réseau Agricole des Îles Atlantiques

# 1. Agenda et actus RAIA

## • Réunions RAIA : bureau et conseil d'administration

Le bureau du RAIA s'est réuni par téléphone le 4 novembre et le 19 novembre.

La réunion du 4 novembre avait pour objet : l'ajustement du temps de travail de Naïla entre thèse et projets opérationnels ; le colloque ILES 2019 ; les aspects organisationnels de l'AG et du séminaire à venir.

La réunion du 19 novembre avait pour objet de discuter la candidature du RAIA à l'appel à projet 2019/2020 du Programme National Alimentaire.

Infos disponibles par ici : http://mesdemarches.agriculture.gouv.fr/demarches/association-ou-organisation-de/demander-une-aide-une-subvention/article/programme-national-pour-l

Le bureau a validé une candidature au titre du thème 2 (projets répondant aux enjeux du PNA concernant la justice sociale, l'éducation alimentaire ou l'approvisionnement de la restauration collective en produits durables et de qualité - mise en œuvre de nouveaux projets pilotes innovants). La candidature a été déposée vendredi dernier.

## • Plaidoyer et rendez-vous politiques

François Le Tron et Naïla ont rencontré M. Burlot, élu à l'environnement de la Région Bretagne, le 11 octobre dernier. L'objet du rendez-vous était de solliciter la Région pour un conventionnement pluriannuel avec le RAIA. M. Burlot reviendra vers nous avec des propositions.

Le bureau du RAIA avait proposé de démarrer un travail de plaidoyer autour des difficultés rencontrées pour installer des bâtiments et tunnels maraîchers dans les îles compte tenu de la loi littoral et de sa traduction dans les documents d'urbanisme locaux (classements en espaces proches du rivage, espaces remarquables). Un courrier a été envoyé aux maires et présidents de Communauté de communes insulaires, au députés et sénateurs des circonscriptions concernées (cf. courrier ci joint).

# • AG et séminaire annuel pour les adhérents du RAIA

Comme l'année dernière, en tant qu'adhérents du RAIA, vous êtes tous conviés au "séminaire" et à l'AG de l'association. Au delà de l'interconnaissance, l'objectif est de favoriser l'échange d'expériences, de faire un point d'étape sur les projets de chacun, les difficultés, les avancées... et les projets du RAIA. C'est bien sûr aussi le moment de parler de l'avenir (dynamiques locales et dynamique inter-îles).

Le séminaire et l'AG se dérouleront du dimanche 26 janvier début d'après midi au mardi 28 janvier midi à l'île-aux-Moines. Réservez la date dans votre agenda!

Le dimanche après-midi et le lundi, les échanges se dérouleront sous forme d'ateliers. S'il y a des sujets "phare" à partager pour avancer ou qui vous tiennent à cœur, n'hésitez pas à le faire savoir.

Pour vous inscrire, c'est par ici : <a href="https://framadate.org/pUVDU1uCDL3THGYK">https://framadate.org/pUVDU1uCDL3THGYK</a>

#### 2. Agenda projet de recherche SOFIANE porté par le RAIA

## Point d'étape année 1 et perspectives pour l'année 2

La compte rendu de la journée 23 septembre 2019 à Rennes arrive bientôt!

### • Colloque ILES 2019

Naïla a participé au colloque scientifique et à 3 jours de réflexion organisés à Ouessant réunissant chercheurs et citoyens insulaires.

Programme détaillé: <a href="https://iles2019.sciencesconf.org/data/pages/de-pliant-iles-web.pdf">https://iles2019.sciencesconf.org/data/pages/de-pliant-iles-web.pdf</a>

Les ateliers à Ouessant ont permis de rencontrer plein d'insulaires du Ponant et les ateliers ont favorisé l'échange d'expérience entre associations. Un petit regret, aucun agriculteur (Vincent Pichon, maraîcher à Molène et Ouessant, a fait visiter sa ferme mais il n'a pas pu participé aux ateliers) et un seul entrepreneur (entreprise de transport de Bréhat) étaient présents. Ça manquait un peu d'entrepreneurs et agriculteurs insulaires pour présenter et discuter les atouts et les difficultés d'entreprendre dans les îles.

Ces trois jours pilotés par l'AIP, l'Université de Bretagne Occidentale et la Fondation de France doivent donner naissance à un manifeste des îles qui regroupera des propositions d'actions concrètes dans des domaines variés pour l'avenir des îles.

Le colloque scientifique était très instructif. Les communications du projet SOFIANE, celle de Sandrine Dupé sur Bréhat et une autre sur l'agriculture en Polynésie ont donné de la visibilité aux questions agricoles. Les communications des chercheurs Renaud Hourcade et Hélène Bailleul devraient donner suite à deux articles scientifiques. Didier Olivry (Conservatoire du Littoral Bretagne) était présent et très intéressé par nos travaux.

# • Ateliers prospective

L'année 2 du projet de recherche prévoit la mise en œuvre de diagnostics prospectifs dans les îles volontaires. Ces diagnostics nécessitent de réunir un petit groupe de travail sur une journée, intéressé par l'avenir agricole de leur île. Les ateliers sont animés par l'équipe de recherche. Le premier aura lieu à l'île d'Yeu le 6 décembre (voir flyer en pj) et le suivant à Bréhat en février. Si vous êtes intéressés pour l'organiser dans votre île, n'hésitez pas à le faire savoir.

# 3. Autres points

Hubert et Léa, deux jeunes bretons, souhaitent partir à la rencontre d'agriculteurs en quête d'autonomie. Leur objectif est de rencontrer des paysans qui fabriquent eux mêmes certains de leurs outils et ou leur énergie et les mettre en valeur et en réseau à l'aide de petites vidéos. Ils sont partis de Lorient en voilier. Ils ont sollicité le RAIA pour avoir des contacts car ils souhaitent faire un focus sur les paysans des îles de l'Atlantique.

Naïla a transmis les contacts des adhérents, certains d'entre vous ont déjà peut-être été sollicités!

Ils ont une page Facebook : https://www.facebook.com/agrinovent/